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Une douce éclaircie dans notre ciel assombri. 
 

Après plusieurs mois de réflexion, de travail, d'entraide, et dans                   
ce contexte si particulier, nous sommes heureux de vous                 
présenter le dernier né de l'Épine Curieuse             
(après 7 ans de gestation  !) 
où vous retrouverez bien sûr les traditionnelles ''Perles des                 
profs'' mais aussi un jeu des ''Qui suis-je ?'' avec les                     
photographies de différents membres de l'équipe éducative et               
de la direction, lorsqu'ils étaient enfants.  

 

Nous espérons également que le confinement se passe au                 
mieux pour chacun d'entre vous, et qu'au moment où vous lirez                     
ces lignes, la situation sera, à défaut d'être entièrement                 
rétablie, moins préoccupante qu'actuellement ; en particulier,             
à tous ceux d'entre vous qui êtes touchés directement, nous                   
souhaitons que ce journal vous permette, le temps de                 
quelques minutes, de vous évader en découvrant le travail                 
dans lequel nombre d'Épinois ont mis leur cœur.  

 

« Vivre sans espoir, c'est cesser de vivre »  

F.Dostoïevski 

 

Bonne lecture et prenez soin de vous, 

Maksens DJABALI 

 

,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,, 
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  - QUAND VIVRE RIME AVEC VIRUS - 

QUI SUIS-JE? 
Retrouvez la réponse à la page p.20     

Vivre dans la peur. Une télé allumée, devant laquelle une famille,                     
obnubilée par l'écran, est agglutinée depuis l'annonce. Elle fait mal cette                     
annonce, elle blesse mais surtout elle attise la peur. Une peur incontrôlée                       
face à un danger omniprésent mais inconnu, qui n'existe que par                     
l'attention profonde des médias et réseaux sur celle-ci.  

Dès lors, c'est la société qui change. Livrés à eux mêmes, face à un                           
système dépourvu de toute confiance de ses anciens adhérents, les                   
Hommes sont de véritables fauves. Incontrôlée, la peur est un danger qui                       
pousse à s'entretuer. Tout d'abord, indirectement, on pille les rayons et                     
les pharmacies, adresse de rares paroles à ses voisins, se calfeutre à la                         
moindre occasion. Les hôpitaux sont bondés, les rues désertes, au                   
moindre regard, on change de trottoir. Mais ensuite vient la violence, on                       
agresse, frappe et insulte les autres. La peur est un processus incontrôlé                       
qui pousse les Hommes à la violence. Sortis de leur cage, il ne s'agit alors                             
que de leur propre survie. Un égoïsme qui les poussera à commettre les                         
plus grandes horreurs. Sur-protégeant leur famille, naît alors en eux                   
l'angoisse de l'inconnu. Dès lors, c'est la société entière qui, attisée par un                         
feu brûlant, s'abandonne au schéma classique de la terreur. Égoïste,                   
antisocial, violent et agressif, on se perd et on ne s'écoute plus. Le virus                           
tue, mais surtout il éloigne les gens. Les barrières et autres limites de                         
sécurité sont alors inutiles : seul, on préfère le rester plutôt que devoir se                           
confronter à la peur d'être infecté par 'un virus dont on ne sait que très                             
peu. Le virus, dans son allure de grande dame, saisissant tranquillement                     
des vies innocentes, laisse les hommes dans le plus grands des                     
inconforts, dans sa plus grande peur ; la solitude. 

Perdus sur un chemin où le danger est omniprésent, mais inconnu, on                       
tente de se frayer un chemin dans ce flot d'informations qui déferlent,                       
entre réalité et fiction, comme perdus dans un océan sans fond ni fin.                         
Chacun se rassure comme il peut, mais tout le monde sait                     
inconsciemment que rien ni personne n'est prêt à ce qui pourrait arriver. 

Des pleurs, des cris, puis le silence. Le silence d'un pays face à la stupeur                             
d'une épidémie qu'on croyait incapable d'arriver. Parce qu'on se croyait                   
invincible. Force est de constater que personne ne l'est. S'engage alors                     
un dur combat, entre violence et sécurité, différences et acceptation de                     
l'autre, paranoïa et insouciance, entre vivre et survivre. Parce que là est                       
la plus grande difficulté. Pouvons nous encore survivre ?  

La réponse semble évidente. Oui, nous pourrons. Nous en sommes encore                     
capables. De tout temps nous l'avons été, alors nous le serons. Vivre avec                         
l'épidémie, c'est y survivre et pouvoir réfléchir dessus. C'est penser                   
autrement et comprendre ses enjeux . C'est y voir la remise en cause d'un                           
système dysfonctionnel. C'est une page d'un livre qu'on ne doit pas trop                       
vite tourner, au risque de recommencer les mêmes erreurs. Nous                   
survivrons, ensemble, parce que l'union est préférable à la division et                     
qu'elle présage un avenir. Vivre et survivre est notre mission, réfléchir en                       
est l'objectif. 

  Chloé (@an.alone.writer IG ) 
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 perles des profs 
 

Un élève demande “ Monsieur, je           
fais l’exercice 69 ?” , réponse:           
“Faites ça avec qui vous voulez mais             
pas avec moi !”  

- M. Tauziède  

“ Faites des binômes de trois ou             
quatre, plutôt quatre.”   

- M. Paviot 

À un élève au fond de la salle lisant                 
un texte “ Tu lis comme je te vois,                 
mal.”  

- M.Besson 

 
 

En tant que Parisiens, nous avons une réputation que nous                   
semblons attachés à défendre, celle de râleurs mécontents en toute                   
circonstance. Pour preuve, qui d'entre-nous n'aura pas pesté face                 
aux travaux qui ont rejoint les abords de notre établissement ? 
Personne. C'est évident. Alors que le T Zen 5 (dont on espère qu'il                         
tiendra les promesses de son nom, en apaisant ses usagers), qui est                       
un bus en site propre, devrait bientôt (fin 2020) rallier la bibliothèque                       
François Mitterrand en partant de la Gare RER de Choisy-le-Roi, un                     
tramway s'apprête, là-aussi cette année, à remplacer en partie notre                   
cher 183 (qui continuera d'exister sur un  
certain tronçon à Orly) : le T9. T Zen et T9 devraient d'ailleurs croiser                           
le fer à Rouget-de-Lisle, en relation directe avec le TVM, et le RER C à                             
quelque distance. 
Long de 19 stations, vous pourrez rejoindre Epin depuis Porte de                     
Choisy (métro 7 – T3a) ou Orly (les deux terminus étant distants de 

 

30 minutes l'un de l'autre). Projet de longue date, notamment destiné à désengluer la monstrueuse                             
affluence du 183 (2e ligne la plus fréquentée en Ile de France, après le TVM) et du trafic routier sur des                                         
communes comme Choisy, Vitry ou Ivry, ainsi qu'à réduire les émissions de gaz à effet de serre (avec                                   
l'espoir que les usagers soient incités à abandonner leurs véhicules personnels), le tout s'inscrivant dans                             
une politique de rénovation urbaine qui vise à repenser nos moyens de déplacement, en accordant une                               
large place aux transports « propres » (création de pistes cyclables qui sont aujourd'hui longues de 11 kms                                   
à Vitry sur Seine, élargissement des trottoirs...). 
C’est dans ce sens que le projet du Grand Paris Express gagne progressivement Vitry, et donc nous,                                 
Epinois, dès fin 2020 ; à quelques centaines de mètres du lycée, dans le regretté Parc des Coteaux, une                                     
station émerge finalement de terre sous les yeux éberlués des bibliothécaires, Vitry-centre, prévue pour                           
être un pôle multimodal majeur d'ici 2025 (lignes 180 et 132, T9, future ligne 15-Sud qui reliera Villejuif et                                     
Champigny en moins de 20 minutes). 
D’ici-là, plus de raison d'arriver en retard à Epin. Maksens Djabali @tennistyles 

 
CHARLOTTE PERRIAND, UNE ARTISTE S’INSCRIVANT DANS UNE             
PÉRIODE DE CHANGEMENT DE PERCEPTION DE L’UTILITÉ DE L’ART 
Charlotte Perriand est une architecte et artiste du XXème siècle ; elle a                         
révolutionné, en France, les rapports entre l’art et le quotidien, l’esthétique et le  
/pratique, voulant intégrer à toute production un vent moderne, propre à son siècle,                         
dans une société troublée et en reconstruction entre Première et Seconde Guerres                       
Mondiales. Comme de nombreux artistes de son époque, elle mêle art et politique,                         
créant un art au profit du peuple, en dévoilant notamment par des expositions en                           
collaboration avec des artistes comme Le Corbusier, les conditions de vie des                       
français, (La Grande Misère de Paris par exemple). C’est en fondant l’Union des                         
Artistes Modernes en 1929 qu’elle officialise cette volonté d’exploiter les nouvelles                     

techniques et les matériaux modernes au profit d’une vision nouvelle des arts décoratifs. Ces idées se concrétisent                                 
dans la création d’habitations simples (dont la superficie avoisinait généralement 14m 2 ) et accessibles à tous,                                 
dont l’architecture et le mobilier étaient les reflets de l’essor de « l’Art moderne ». Charlotte Perriand puise une                                     
grande partie de son inspiration dans l’architecture et le mobilier japonais, en transformant le traditionnel en                               
pratique et moderne. Une exposition était consacrée à elle et à son oeuvre à la Fondation Louis Vuitton, jusqu’en                                     
février dernier.   

 
Albertine Hua 
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Entretiens d'admission, ,     

d'embauche, ou épreuve du bac,         

l'oral a une place de choix dans             

notre quotidien : pour prendre la           

parole en cours, faire bonne         

impression auprès des invités, se         

présenter brièvement face aux       

grandes écoles dans les salons.         

Exercice d'éloquence, art à part         

entière, l'oral s'apprend, se       

maîtrise et s'utilise. 

En premier lieu, il est évident           

qu’un oral se prépare : à ce titre,               

vous pouvez solliciter votre       

meilleur ami, votre père, mère,         

un professeur en qui vous avez           

confiance, par exemple. ,         

L'avantage est d'être dans un         

rapport de confiance, ce qui vous           

permettra de gagner en       

assurance sans peur d'être jugé,         

tout en ayant un regard extérieur           

qui pointe vos petits défauts et           

tics, et vous pousse à vous           

améliorer. Ne négligez pas non         

plus la possibilité d'utiliser un         

dictaphone pour ajuster votre ton         

(à accentuer sur les points forts           

de votre discours en veillant à ce             

qu’il ne soit pas monotone le           

reste du temps), votre débit ou           

encore vous filmer pour vous         

concentrer sur la manière dont         

vous vous tenez et repérer par           

vous-mêmes ce qui ne convient         

pas dans votre communication       

non verbale – les gestes, la           

posture, la prestance. En outre, il           

importe de garder en tête qu'un           

oral tient en partie à des           

connaissances (pour le bac de         

français ou le grand oral, par           

exemple) mais qu'il ne vaut mieux           

pas tout apprendre par cœur ;           

privilégiez un propos fluide,       

cohérent, tout en s'autorisant,       

s'il le faut, quelques petites         

hésitations ou pauses.  

 

Le jour J arrive : avant n'importe quel               

exercice de ce type, il est normal             

d'appréhender. Une tenue sobre, dans         

laquelle vous vous sentez bien, convient           

parfaitement, plus qu'un tailleur ,          

spécialement acheté à cet effet. Pour l'oral             

en lui-même, tout l'enjeu est, non de             

dissimuler coûte que coûte notre stress,           

sinon d'en faire une arme pour ne pas               

donner l'impression ni d'être trop assuré, ni             

trop hésitant. Il faut commencer par           

contrôler sa respiration, et ce par des             

mouvements respiratoires réguliers, pas       

trop brusques, répétés cinq, dix, vingt fois,             

autant que nécessaire. 

Une fois dans la salle, une règle s'impose :                 

être souriant (sans rictus ou éclat de rire               

hypocrite), aller saluer le jury, se montrer             

attentif, disposé, ne pas croiser les bras ou               

tortiller ses jambes dans tous les sens. Si               

vous êtes assis, tenez vous plus ou moins               

droit, les mains sur les cuisses ; debout, les                 

pieds doivent être dans le prolongement           

des épaules (comme au tennis...), bien           

ancrés dans le sol (pour éviter de bouger               

dans tous les sens), les mains l'une dans               

l'autre dans le dos étant une option             

envisageable. 

Pour la circonstance, il ne s'agit néanmoins             

pas d'employer un vocabulaire sorti des           

salons aristocratiques : une communication         

orale se base sur des phrases courtes,             

vivantes, avec un langage  

oscillant entre le courant et le           

soutenu.  

Ne fixez pas non plus le jury de  

manière insistante ni ne fuyez son           

regard; regardez l'ensemble des       

membres, la pièce, écoutez-les et         

surtout répondez à l'ensemble de         

leurs questions. Si une question         

vous déstabilise, ne sur-réagissez       

pas et ne froncez pas les sourcils             

avec un air d’incompréhension ou         

d’agacement : même si vous n'avez           

pas la réponse, improvisez quelque         

chose, toujours en souriant, on         

voudra ici tester votre résistance à           

la pression plus que la bonne           

réponse. Durant l'entretien,     

essayez subtilement (dans la       

mesure du possible) d'amener le         

jury en terrain connu (« cela me fait               

d'ailleurs penser à...», «à ce         

propos...», « j'ai en mémoire une           

expérience de...»). Finalement,     

saluez poliment, souhaitez une       

bonne soirée, de bonnes vacances,         

une bonne continuation, et sortez,         

fier d'avoir passé cette épreuve. 

Sans être fataliste, il faut se dire             

que rien ne se passera comme           

prévu (un jury anormalement       

avenant, très indisposé, des       

questions hors du contexte...), mais         

cela ne fixera pas forcément votre           

sort ; à titre d'exemple, certains           

jurys peuvent apprécier que vous         

défendiez à tout prix votre point           

de vue, et un petit emportement,           

malvenu pour certains, pourrait,       

pourquoi pas, sceller ,       

favorablement votre sort dans le         

cadre de votre oral. 

En bref, profitez de cette         

expérience, ne vous effrayez pas         

outre-mesure, et lorsque vous       

gagnerez le Concours National       

d’Éloquence, j’accueillerai vos     

remerciements et cadeaux avec       

plaisir. 

 

Maksens Djabali @tennistyles 
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C’est quoi… 
                 le “slut-shaming” ?  

 

« T’as vu comment tu es habillée, ne t’étonne pas de te faire regarder comme ça… », « Tu                                     
couches dès le premier soir ?! Tu ne trouves pas que ça fait un peu fille facile ? », « Tu as vu sa                                               
jupe ? On pourra pas dire qu’elle ne l’a pas cherché. » et autres remarques des plus innocentes                                   
aux plus cinglantes, c’est ce qu’on appelle du slut-shaming. Littéralement “humiliation des                       
s******” en français, ce terme a été popularisé par les féministes d’abord américaines et                           
canadiennes, puis partout dans le monde, et notamment en France. Lorsque l’on regarde mal                           
une femme que l’on juge maquillée de manière provocante, que l’on critique un décolleté trop                             
plongeant ou encore que l’on juge cette fille qui semble draguer beaucoup de garçons, c’est                             
du slut-shaming : on juge négativement une femme sur son apparence, son comportement                         
ou même sa vie sexuelle.  

Ainsi, la sexualité féminine devient source de culpabilité,                 
de honte et de stigmatisation. Les femmes se doivent de                   
culpabiliser si elles multiplient les partenaires sexuels,             
tandis que les hommes sont félicités et considérés en                 
héros. Vous remarquerez d’ailleurs qu’il n’existe pas de réel                 
équivalent masculin dans la langue française pour les               
termes “s*****” ou “p***”, si ce n’est que Don Juan… Le                     
slut-shaming participe aussi à la culture du viol en confiant                   
une responsabilité à la victime, comme si sa manière de se                     
vêtir ou de se comporter était une justification ou un appel                     
à l’agression sexuelle. Or, il est important de rappeler la                   
victime n’est jamais coupable d’un viol.  

Le slut-shaming fait son apparition dans la vie d’une femme de plus en plus tôt : en effet,                                     
d’après l’Ipsos pour le Centre Hubertine Auclert, plus d’une jeune fille sur quatre serait victime de                               
harcèlement et d’humiliations en ligne en raison de son attitude (apparence physique et                         
comportement amoureux et sexuel). Cela révèle une hypersexualisation toujours plus précoce,                     
mais aussi, et surtout, le paradoxe auquel sont confrontées les adolescentes en ce qui                           
concerne leur sexualité. D’un côté, si l’on a une sexualité débridée et sans pudeur alors on rentre                                 
tout de suite dans la case “p***”, tandis qu’ un intérêt moindre pour les activités sexuelles traduit                                 
un comportement de “prude” ou de “vierge effarouchée”. La société se permet alors de définir                             
ce qui est bien ou non pour les femmes et leurs corps, sans réellement leur laisser la liberté de                                     
choisir.  

Alors, pour nous débarrasser du slut-shaming que faire ? Et bien libérons la parole et montrons                                 
aux filles ce qui est le plus important en matière de sexualité : être en accord avec soi-même,                                   
son plaisir, ses choix mais aussi son ou sa partenaire. Désacralisons le sexe en arrêtant d’en                               
faire un sujet tabou et proposons aux jeunes une vision plus positive. Enfin, arrêtons de juger les                                 
femmes sur leur sexualité et faisons preuve de bienveillance en ancrant le principe de sororité                             
et d’humanité dans notre quotidien, car après tout, ce n’est que tous ensemble que nous                             
pouvons véritablement changer les choses.  

                                                                       Laura-Lou Boitel-Colrat 
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QUI SUIS-JE ? Retrouvez la réponse  à la page 20   

 

Une journée avec 
Fiona  

Depuis 4 ans, Fiona est AED (c’est à dire                 
Assistante d’Éducation) pour le lycée et le             
collège. Si elle est au départ arrivée pour un mois                   
à Epin afin de remplacer l’agent d’accueil, elle a                 
ensuite remplacé Oumy pour quelques mois. Au             
fil du temps, s’entendant avec l’équipe, elle             
apprécie de plus en plus le travail qui lui est                   
demandé, « et depuis, je suis là tous les jours »                     
nous explique-t-elle.  

Elle nous raconte, dans un premier temps, son               
parcours scolaire : « je n’étais pas très scolaire,                 
[...] alors je me suis orientée vers un bac pro                   
commerce, […] puis j’ai tout de suite commencé à                 
travailler ». A l’époque , elle aime les très                 
nombreux stages, qui lui plaisent de par leur               
aspect ‘’pratique‘’. Elle travaille très souvent dans             
des écoles, en maternelle ou au primaire, et le                 
contact avec les enfants lui plaît beaucoup : « Je                   
ne me vois pas travailler sans les enfants ! ».                   
Ainsi, lorsqu’elle arrive à Epin et qu’on lui propose                 
quelques mois plus tard d’intégrer l’équipe des             
Assistants d’Éducation, c’est tout naturellement         
qu’elle accepte, notamment pour le contact très             
fréquent avec les élèves, qui est « le gros point                   
positif ». 

Si nous n’avons pas pu passer une journée               
complète avec Fiona (parce que, nous aussi, on               
devait travailler), elle nous a toutefois tout  

raconté en détail. Arrivée vers huit heures,             
elle ouvre le CDI,« c’est l’hiver et les élèves                 
ont froid dehors ». Ensuite, vient la tâche de                 
‘’ l’appel-saisie ‘’ consistant en la notation             
des absents et au passage dans les classes,               
si besoin. Elle se dirige ensuite vers le               
cabanon, où elle reste en général jusqu’à la               
fin de la récréation du matin. 

« J’aime dire bonjour aux élèves et discuter               
avec eux avant leur journée ». Ensuite, une               
heure est consacrée aux tâches         
administratives, à la surveillance des études           
ou à la mise en place de projets, comme son                   
projet danse qui se tient les lundis et               
vendredis. « Il y a toujours quelque chose à                 
faire pour faciliter notre travail,  

[…] on ne fait que rarement les mêmes               
choses d’une journée à l’autre ». 

Après avoir déjeuné à la cantine, elle             
s’occupe de filtrer l’accès des élèves à la               
cantine ; et contrairement à ce que nous               
aurions pu penser, elle nous confie « adorer               
ce moment ». En effet, elle aime le contact                 
avec les élèves et les discussions qu’elle peut               
mener avec eux. Le travail de l’après-midi est               
sensiblement le même que le matin :             
surveillance de l’étude, cabanon ;         
administratif … Enfin, à 17h « on dit au revoir,                   
à demain ! C’est la fin de la journée. » nous                     
dit-elle en riant.  

Elle se confie ensuite un peu plus : « chacun                   
a sa vocation, et faire le travail que je fais                   
aujourd’hui, c’est ça ma vocation […] j’aime             
ça ». Chaque jour, elle discute et échange               
avec tous les élèves, « je ne veux pour rien au                     
monde perdre le lien avec les élèves », on                 
comprend qu’elle est vraiment attachée à son             
travail, et donc aux élèves, avec qui elle               
entretient de très bonnes relations « comme             
avec mes collègues d’ailleurs ! ». Elle termine               
sur ces mots « Je suis vraiment épanouie               
professionnellement, je peux dire que j’aime           
faire ce que je fais ». 

Merci Fiona pour cette formidable interview,           
nous aussi on t’aime ! 

Chloé et Maksens pour l’interview – Chloé 
pour la rédaction  
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           MOMENT 
                            CULTURE 

 

Pour coïncider avec l'exposition du Louvre sur       

Léonard de Vinci, je souhaiterais aujourd'hui vous       

parlez de la raison de l'engouement autour d'un des         

tableaux les plus célèbres au monde, voire le plus         

célèbre: 

«La Joconde» également   

appelé   , «Mona Lisa»  

mona étant l'abréviation   

de ma dona (madame en     

espagnol).  

Commencé à Florence   

vers 1503 ,   

et terminé vers 1508,    

ce tableau représentant   

Lisa Gherardini fût   

commandé par son mari    

Francesco del Giocondo   

en l'honneur de la    

naissance de leur second enfant, Andrea, et de leur         

nouvelle maison personnelle. ,    

Ainsi de par ces heureux évènements, le personnage        

de Mona Lisa est représenté souriant au spectateur, or         

ce sourire est l'essence même de ce tableau car à cette           

époque il n'existait qu'un seul tableau représentant un        

personnage souriant (celui d'Antonello Messine datant      

de 1470). 

De plus ce sourire sert de liaison entre l'arrière plan           

de gauche et celui de droite montrant ainsi        

l'éphémérité et la grâce de ce sourire compris entre         

deux paysages chaotiques (peint avec la technique du        

sfumato), puisqu'au sein de ce tableau Léonard de        

Vinci souhaite émettre sa méditation sur le temps. En         

effet tout comme Ovide qui l'exprime dans ses        

Métamorphoses, il pense que la beauté est éphémère        

et que l'humain n'est qu'un intervalle entre deux temps         

immémoriaux. 

Par conséquent ce tableau matérialise un idéal       

humaniste car il est centré sur un personnage humain         

sans artifices qui de surcroît casse le parapet établie à          

l'époque entre le personnage et le spectateur, et qu'il         

représente un monde presque chaotique illuminé par       

la grâce humaine.  

Cependant si ce tableau est également si renommé,        

cela est dû à ses nombreuses reprises par des artistes          

tel que Marcel Duchamp dans son tableau intitulé        

L.H.O.O.Q. où il ajoute à la Joconde une moustache         

ainsi qu'un bouc pour en premier lieu profaner ce         

« chef d'oeuvre », mais aussi pour montrer la fragilité          

de la frontière entre les sexes en référence à l'essai de           

Freud paru 9 ans auparavant portant sur       

l'homosexualité latente de Léonard de Vinci. 

Ce qui a même en 2011, entraîné une polémique à          

cause des dires de Silvano Vincenti, président du        

Comité national pour la valorisation des biens       

historiques en Italie qui aurait prétendu voir dans ses         

yeux deux lettres : un L pour Léonard et un S pour            

Salai. Donc que cette Joconde serait de même le         

portrait de Gian Giacomo Caprotti, fidèle assistant de        

Léonard de Vinci ayant posé pour son tableau de Saint          

Jean. Néanmoins ces arguments furent réfutés par le        

Musée du Louvre qui révèlent que ces « évidences » ne           

seraient formées que par des craquelures de la        

peinture au cours du temps. 

De surcroît, la Joconde fût très souvent parodiée dans         

la culture populaire que ce soit avec une image         

représentant la Joconde avec un filtre chien de        

Snapchat ou encore dans le fameux livre adapté au         

cinéma intitulé Da Vinci Code, où elle renfermerait le         

secret du roman qui provoca par la suite une vague          

massive de complots pluriséculaires. 

En bref, la Joconde est en partie connue grâce aux          

techniques novatrices qui furent employées pour la       

peindre dont le sfumato, de par son sourire        

emblématique véhiculant un message très humaniste.      

Ainsi que de par les nombreuses réappropriations       

d’artistes du tableau pour répondre aux      

problématiques de leurs temps et de ses parodies par         

la culture populaire trouvant toujours un moyen de la         

réadapter à leurs époques et mœurs. 

 

Luonnotar  
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P R O D U C T I O N  E T  C O N S O M M A T I O N  D E  V I A N D E :  
QUELS ENJEUX ET DÉBATS ? 

 
Manger de la viande quotidiennement nous semble aujourd’hui normal. Un Français consomme environ 89 kilos de 

viande par an, volaille et porc en tête, et un Américain moyen, plus gros consommateur de viande du monde, retrouve 

chaque année dans son assiette 100 kilos de viande. Cependant, aujourd’hui, la production animale qui ne fait que 

grandir (on estime à 524 millions de tonnes la production de viande en 2080 selon la FAO, pour une production 

actuelle de 330 millions de tonnes) est contestée pour son impact environnemental: forte consommatrice en eau, en 

céréales et en terres, elle est également l’un des secteurs de production les plus polluants au monde. Par ailleurs, la 

surproduction de viande est la source de nouveaux débats éthiques, dans lesquels la notion de bien-être animal entre 

en jeu. 

 

LA PRODUCTION DE VIANDE EST 
GOURMANDE EN RESSOURCES 

Vous avez sûrement déjà entendu           

ce chiffre quelque part : il faut 15 000                 

litres d’eau pour produire un kilo de             

viande de bœuf. La production de           

viande nécessite des quantités       

astronomiques d’eau (la production       

de viande bovine étant le secteur le             

plus vorace en eau), eau qui sert             

surtout, dans le circuit, à arroser les             

céréales dont se nourrissent les         

animaux. Ces céréales sont       

elles-mêmes utilisées en très grande         

quantité : 800 millions de tonnes (qui             

pourraient nourrir 3 milliards et demi           

d’êtres humains) de céréales sont         

consommées par les animaux en         

élevage, et, encore une fois, l’élevage           

bovin en est le plus gros           

consommateur : pour un kilo de           

viande, il faut en moyenne 10 à 25               

kilos de céréales. Et pour produire ces             

céréales en grande quantité, il faut           

des terres : 91% des terres exploitées             

de la forêt amazonienne permettent         

l’installation de nouveaux élevages, et         

également la culture de soja, destiné à             

nourrir le bétail. Ainsi, il est estimé             

qu’en diminuant voire supprimant la         

viande dans les repas, les Européens           

pourraient diminuer leur “empreinte       

eau” de 23% à 38% (source           

waterfootprint.org). 

 
“ 91% des terres exploitées 

de la forêt amazonienne 
permettent l’installation de 

nouveaux élevages ” 

“ La production de viande [...] 
représente 15% des émissions 

de gaz à effet de serre 
mondiales ” 

LA PRODUCTION DE VIANDE,  
SECTEUR POLLUANT 

La production de viande émet           

environ 7 milliards de tonnes de           

CO2 annuellement, soit plus que les           

États-Unis et la France réunis (les           

États-Unis sont pourtant le premier         

pays émetteur de gaz à effet de             

serre GES du monde). Cela         

représente 15% des émissions de         

gaz à effet de serre mondiales, soit             

plus que les émissions de tous les             

avions, bateaux et voitures réunies.         

La production de viande bovine est           

encore une fois la plus polluante :             

elle représente 41% des émissions         

dues à l’élevage, mais ne représente           

que 22% de la consommation de           

viande dans le monde (pour un kilo             

de viande bovine, ça n’est pas moins             

de 27 kilos de GES qui sont émis). La                 

production de poulets est la moins           

émettrice, aux alentours de 7 kilos           

de GES pour un kilo de viande. Ces               

GES sont produits notamment lors         

de la production et transformation         

des aliments pour le bétail, puis par             

la fermentation entérique (les rots         

des animaux). Il faut ensuite se           

rappeler les transports de la viande,           

parfois en avion, qui peuvent         

traverser le monde entier. 
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PRODUCTION EN MASSE ET DÉBATS ÉTHIQUES : 
BÉNÉFICE OU BIEN-ÊTRE ? 

 

La surproduction de viande soulève de grands débats : la                   

notion de bien-être animal se développe à partir des                 

années 90, mais elle n’est officialisée par des lois                 

intergouvernementales (grâce à l’OIE, Organisation         

Mondiale de la Santé Animale) qu’en 2005. Les               

conditions de vie du bétail sont généralement             

désastreuses : en France, 95% des porcs passent               

l’entièreté de leur vie sur caillebotis (grilles métalliques)               

et 83% des 800 voient une seule fois dans leur vie la                       

lumière du jour (source Lemonde.fr). Par ailleurs, afin               

d’améliorer leur production et leur bénéfice, les             

entreprises d’élevage cherchent à avoir des animaux de               

plus en plus gros, qui produisent plus (de lait, d’œufs…),                   

et dont la durée de vie est réduite (dans le monde, on tue                         

près de 2000 animaux par seconde). Ainsi, un poulet qui                   

a une espérance de vie d’environ 17 ans est destiné à                     

arriver à l’âge adulte en 2 mois, dans un élevage en                     

batterie, et ce notamment par l’usage d’hormones de               

croissance, d’antibiotiques, ou même d’ammoniaque,         

utilisé pour nettoyer les sols, et directement en contact                 

avec l’animal. Si des lois en faveur du bien-être animal                   

sont en voie d’être adoptées (contre le broyage des                 

poussins mâles, ou la castration à vif des porcelets) d’ici                   

2021, de nombreuses entreprises font encore vivre leur               

bétail dans des conditions atroces, sous couvert de               

placer au cœur de leur travail l’animal et son bien-être.  

   
       perles des profs 
   

« Si c’est pas droit, c’est penché » 

- M. Cargill  

« Fonction paire, ça veut dire qu’un côté s’en va de                       
l’autre côté ». Silence . « Ca s’en va et ça revient,                       
c’est fait de tous petits riens » 

- M. Tauziède  

 

  Un élève se lâche en classe: 

 « Les pets c’est comme les enfants, on ne supporte 
que les siens » 

- M. Benyamina 

   

«If you want to insult me try to do it with                       
“Panache”» 

                   -    Mme Chauffeton 

 

Dans un monde où tous les êtres humains seraient                 

vegan, nous observerions une diminution de 70% des               

GES liés à notre alimentation. Si ceci vous semble très                   

peu réaliste (cela est pour l’instant impossible dans les                 

pays des Suds, déjà touchés par la sous-nutrition et dont                   

les habitants ont un besoin vital de protéines animales), il                   

est complètement possible de réduire sa consommation             

de viande, progressivement. Par exemple, le lundi sans               

viande, campagne internationale, encourage, par souci           

d’écologie et de santé, à ne pas consommer de viande ou                     

de poisson le lundi. 

 

Albertine Hua 

 

 

9 . Retrouvez la réponse à la page p.20 
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C'est la peur, dans les rues,         
omniprésente, d'être   
contaminé, de devenir   
soi-même un cas, voire un       
décès, une victime qui     
n'aura survécu au conflit ?         
Irrationnelle, cette peur   
invite à se méfier, à se tenir             
à distance de tout un       
chacun ou à regarder avec         
mépris les prétendus   
responsables. 

C'est la vigilance, les       
distances de sécurité, les     
tentations casanières. C'est     
un mot sur toutes les         
bouches et mille vies qui         
s'envolent, en fumée, pour       
une maladie qui n'était pas         
et qui marque son passage,       
et qui laissera des traces.       
C'est l'insécurité : toi autant         
que moi, contaminé on ne         
le sait pas ; ma famille, mes           
proches, c'est nous qui     
risquons d'en pâtir.  

C'est des pays à l'arrêt, des           
bourses en chute, des       
visages meurtris dans les       
rues et des augures       
mauvaises ; de quoi demain         
sera fait, si tant est que j'y           
suis. Écoles fermées; ,       
magasins dévalisés; ,   
déplacements limités. C'est     
la mise à mort du quotidien.         
C'est des lendemains noirs.       
C'est l'impossible ,     
dénouement; qui sera ,       
malheureux. 

- Coronavirus -  
- d’un point de vue littéraire  -  

L'isolement. La perte d'identité. 

L'épidémie c'est le châtiment humain. C'est           
notre œuvre et notre négligence. C'est notre             
épreuve ou notre fatalité.  

Un fleuve de jours maladifs, impuissants à             
rassurer, ternes, ternis, ternis.  

Partout le mal féconde ; c'est à en mourir                 
d'asphyxie tant on ne respire plus ; on               
étouffe, pour ne pas mourir du virus. On               
attend, on se résume à attendre. Aptes à               
vivre d'ordinaire, nous y sommes empêchés ;             
cela ne change rien car nous ne savons               
jamais comment utiliser notre temps et notre             
arbitre.  

L'épidémie est une folie mondiale, c'est une             
pomme d'Éden, la pomme de la discorde.             
Ruiner les hommes, les perdre, les faire             
ennemi. Instituer le dédain. L'épidémie c'est la             
lutte de chacun contre tous, c'est l'infection             
virale d'un mal encore plus grand ; l'égoïsme.               
Soi avant le besoin des autres. Soi comme               
réponse à un mal omniscient, qui a un coup                 
d'avance sur nous. C'est des familles en             
pleurs, des chagrins par milliers, des vies qui               
se perdent sous l'action implacable du destin. 

 

L'épidémie, c'est en un       
mot la perte de       
confiance.Confiance en   
soi et en l'autre, mais         
aussi confiance en notre       
existence, et en notre       
capacité à la mener à         
terme, à décider pour       
nous et à avancer.       
L'épidémie n'est pas un       
obstacle ; elle détruit       
notre dernier rempart     
contre notre forteresse     
d'argile ; elle s'insinue en         
nous et s'y installe et y           
réside.  

Elle nous transcende ; elle         
nous rappelle à notre       
condition, à notre état       
simple et veule d'animal.       
Elle nous rappelle que       
quelques mots ,     
et quelques pensées     
confuses hâtivement   
agencées dans un esprit       
ne nous rendent pas       
invincibles, plus forts que       
tout. L'épidémie c'est la       
nature qui reprend ses       
droits. C'est l'homme face       
à lui-même. C'est la lutte         
entre ses peurs et les         
quelques forces qui lui       
restent. C'est le chemin       
qui le sépare de l'éternité         
et l'ancre à nouveau au         
sol, pour le faire atterrir         
de ses rêveries ,       
chronophages.  

Maksens Djabali 
(@tennistyles IG) 

perles des profs 
      Un élève répond mal à une question « C’est votre teinture qui vous a grillé les neurones ? »              -  M. Tauziède 

      Le téléphone d’un élève sonne en plein cours « C’est quoi ça, le rappel pour l’heure de colle ? »          -  M.Besson 

     « Kevin, il voit les mouches »                                                                                                              -  Mme. Peuvrier  
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LA CONTRACEPTION 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le numéro vert 0800 08 11 11 

Il est gratuit et accessible en métropole et dans les 
DOM, est disponible pour répondre à toutes vos 
questions sur les sexualités, la contraception et l’IVG. 

Il est ouvert de 9h à 20h du lundi au samedi. 

La contraception désigne l'emploi de moyens visant à empêcher qu'un                   
rapport sexuel entraîne une grossesse. Cependant, elle permet aussi                 
d’éviter la transmission d’infections sexuellement transmissibles (IST). Il               
existe différents types de contraception, féminine comme masculine.               
Pour les femmes, on retrouve le stérilet, la pilule, l’implant contraceptif,                     
le patch contraceptif, le préservatif féminin ou encore des contraceptifs                   
d’urgence comme la pilule du lendemain. Pour l’homme, il existe                   
d’autres alternatives, mais elles ont des effets plus durables (engendrer                   
la stérilité). Le contraceptif le plus souvent utilisé est le préservatif                     
masculin. L’implant a le même principe que la pilule mais permet                     
d’éviter les oublis. On peut se faire prescrire la pilule chez le médecin,                         
qui va vous diriger vers celle qui est la plus adaptée pour vous. Même si                             
vous avez confiance en votre partenaire il est nécessaire que vous vous                       
protégiez ; dans le cas d'un rapport sexuel non protégé, il faut                       
absolument faire un test de dépistage le plus rapidement possible.. De                     
plus, on rappelle que le planning familial donne des préservatifs                   
gratuitement. Et si rien de cela ne vous a pas convaincu, on vous                         
rappelle aussi que : 

• 357 millions de personnes contractent chaque année l’une des 4 IST                         
suivantes: syphilis, chlamydias et, gonorrhée, trichinose. 

• 1,8 millions d’adolescents âgés de de 10 à 19 ans vivent avec le VIH                               
en 2015 dans le monde. 

 • dont 41 000 sont morts du sida. 

 À vous de faire votre choix ;) 

Libre à vous de choisir la contraception qui vous plaît et n’hésitez pas à                           
en parler autour de vous. 

 

QUI SUIS-JE ? 
   
  

    perles des profs 
   
Enervé par les bavardages, il tape sa main contre 
la table pour faire taire la classe : « Vous m’avez 
fait mal à la main bande d’idiots » 

    - M.Besson 

 

« Il y a une chance sur une que votre réponse                       
soit fausse » 

   - M.Tauziède 

 

  En période de Brexit : «Le Royaume-Uni… 
,            il est plus très uni » 

    - Mme Andreani 

Retrouvez la réponse à la page 20 
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      1. L’échoppe de Paris   

Petit restaurant caché de tous dans le 11ème 
arrondissement, L’échoppe de Paris est l’adresse à 

connaître pour tous les amateurs de Burgers à prix tout 
doux. Le personnel est très accueillant et vous propose un 

système de fidélité, offrant réductions et/ou un repas 
gratuit pour les habitués. Ses quelques tables en terrasse 

vous permettent de profiter du soleil en été, sans être 
dérangé par les passants, la rue étant peu fréquentée par 

les piétons ou voitures. 

16 rue Léon Frot, Paris 11ème 
arrondissement 
Métro : Arrêt « Rue des Boulets » (Ligne 9) 

+  : possibilité de manger pour moins de 10 euros un 
repas entièrement fait maison ; fond musical composé 
de reggae et soul très sympathique ; cadre accueillant et 
agréable ; choix végétariens. 

- : Le restaurant étant étroit, nécessité de réserver afin 
d’obtenir une table (réservation possible par téléphone 
au  01 53 27 95 39 ou par internet). 

2. Au p’tit grec 

Adresse déjà très connue chez les amateurs de 
crêpes, Au p'tit grec est la crêperie où se rendre 

pour un repas complet ou une envie de manger sur 
le pouce. Pour moins de 10 euros, vous serez 

comblés par des crêpes aux saveurs 
méditerranéennes. Placée dans une rue 

marchande, vous pourrez ensuite aller boire un 
verre ou déguster une glace en dessert.  

68 rue Mouffetard, Paris 5ème arrondissement Métro : 
Les gobelins/Censier-Daubenton (Ligne 7) 

+  : Parmi les meilleures crêpes de paris, avec des prix 
très raisonnables ; choix végétariens.  

- : Suivie de sa réputation, la crêperie fait face à de 
nombreux clients et se forme ainsi une queue, parfois 
longue (mais le jeu en vaut la chandelle). 

3. Street Bangkok 

Pour les amateurs de cuisine thaïlandaise, voici 
une version « fast food » des plats que l’on pourrait 
déguster à Bangkok. Placé au début de la rue de la 

Roquette, cet endroit est idéal pour manger 
exotique en moins de 45 minutes pour des prix 

compris entre 10 et 15 euros.  

13 rue de la Roquette, Paris 11ème arrondissement 
Métro : Bastille (Ligne 5/1/8) 

 + : Placé dans un quartier vivant ; plats faits sous vos 
yeux et riches en saveurs ; cadre très bien décoré. 

 -  : La queue peut être longue et les tables remplies 
(mais vous trouverez toujours de la place en attendant 
votre plat).  

4. The Brooklyn Pizzeria  

Qui ne rêve pas de manger une part de pizza ou 
un Tiramisu dans un cadre art-déco américain au 
cœur de Paris ? Si vous cherchez une adresse à 
prix amicaux, proche du centre de Paris, dans un 
décor magnifique et de la nourriture délicieuse, 

The Brooklyn pizzeria est votre nirvana !  

33 Boulevard Beaumarchais, Paris 3ème 
arrondissement Métro : Bastille (Ligne 5/8/1) 

+  : à proximité immédiate de Saint-Paul et de la place de 
la Bastille ; très abordable (une pizza à 4€ !) tout en 
restant délicieux ; un personnel très sympathique.  

-  : adresse sans réservation, il faut donc attendre 
devant le restaurant (mais la queue n’est jamais très 
longue le midi, même durant les week-ends). 
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     5. Popolare 

Pizzeria très renommée, Popolare propose     
également de nombreux plats typiquement italiens      
et siciliens (comme les « Arancini » ou les « pasta           
alla Norma ») à des prix variés (de 5 euros à plus            
de 20 euros). Tous les amateurs de bonne cuisine         
italienne se doivent d’aller déguster au moins une        
fois les spécialités du groupe Big Mamma.  

111 rue Réaumur, Paris 2ème arrondissement Métro : 
Bourse (Ligne 2) 

+  : Spécialités italiennes faites maison avec des produits 
locaux et frais ; cadre vous plongeant dans l’univers 
italien avec des serveurs italiens et une décoration rétro’ 
; choix végétariens/végétaliens.  

 -  : Chez Popolare, il n’y a pas de réservation et la 
queue est très longue (éviter les soirs de week-ends) ; 
cadre assez bruyant et rempli de monde (éviter Popolare 
pour un moment silencieux).  

6. Trois fois plus de piment 

 
Placé à la fin de la rue Saint-Martin, Trois fois plus de 
piment est un restaurant sichuanais (région du sud de 
la Chine) de nouilles où l’on propose un concept aux 

clients : choisir quel niveau de piment l’on désire (noté 
de 0 à 5. Attention tout de même, le niveau 2 est déjà 

considéré comme fort!) dans notre plat. 

184 rue Saint-Martin, Paris 3ème arrondissement 
Métro : Châtelet-les-halles/Rambuteau (Lignes 

1/4/7/11/12/14) 

+  : Plats faits sous vos yeux ; attente minimale (les plats 
arrivent en moins de 15 minutes) ; choix végétariens.  

 -  : Attente devant le restaurant (de 15 à 30 minutes) ; 
restaurant dynamique mais bruyant.  

 

7. 2bis café  

L’une des meilleures adresses de Paris pour boire un 
café dans le quartier latin sans trouer son porte-monnaie, 

le 2bis café est l’un des cafés les moins chers de la 
capitale. En ajoutant à cela les quelques plats 

(faits-maisons) dont les frites (à 4€ l’assiette bien garnie) 
et la crêperie tenue par les propriétaires collée au café, 
tout nous donne envie d’aller y passer quelques après 

midis !  

2 bis rue des Écoles, Paris 5ème arrondissement Métro : 
Jussieu (Ligne 7/10) 

+  : Des prix qui défient toutes concurrence ; un 
personnel très sympathique ; un endroit où faire des 
rencontres ; à mi-chemin du Jardin des plantes et de 
Saint-michel.  

-  : Encore une adresse victime de sa popularité ! Pour 
avoir des places en terrasse il faut donc prévoir de ne 
pas arriver trop tard ; sinon, l’intérieur du café est 
également sympathique quoique parfois très rempli. 

Salomé Dérens  
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Cher monsieur Lecuyer, cher Daniel, 
Ainsi donc nous allons voir partir notre responsable 
d’entretien, si l’on en croit la rubrique du personnel 

d’Epin. Responsable d’entretien, sérieusement ? 

 La langue administrative est singulièrement vaine, 
creuse et ingrate quand elle voudrait résumer les êtres 
à leurs tâches.  Car un responsable d’entretien, ça se 
remplace, poste pour poste. Tâche pour tâche. 

Mais vous, Daniel, qui vous remplacera? 
Sérieusement. 

 

Si les murs d’Epin pouvaient parler, 
c’est sans doute à vous qu’ils le feraient, 

pour vous dire 
après tout ce temps que 
vous êtes de ces pierres 
sur lesquelles s’appuie 

une communauté. 
 

 

Si les arbres de l’allée centrale 
avaient leur mot à dire, c’est votre prénom, 

Daniel, 
qu’on entendrait, parce qu’il tutoie le ciel 

vers lequel leurs branches, 
et le regard de nos élèves s’élèvent. 

Si les fleurs changeaient 
de langage 

pour emprunter le nôtre, 
ce sont 

des bouquets de mots doux 
que vous recevriez : 

vous les avez tant aimées ! 
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Si les professeurs prenaient la 
parole, ils ne feraient pas court : 

chacun d’eux à une histoire 
avec vous, 

une histoire d’amitié où, 
entre deux confidences 

et un sourire, 
on partage fraternellement 

l’Epin ensemble. 
 

 S i les élèves avaient la parole, 
ils… crieraient ! 

Comme toujours dans la cour, 
vous savez bien. 

Mais là,c’est à peine 
un murmure ; 
penchez-vous : 

ils ont la gorge serrée. 
Vous nous quittez. 

 

Alors la porte, la grande porte d’accueil qui voit passer tout le 
monde et qui vous a vu entrer ici pour la première fois dit qu’elle 

ne se refermera pas derrière vous. 
Pourquoi ? 

  

Parce que même parti là-bas, vous restez d’ici : 
dans le cœur des murs, des arbres, des fleurs. 

Dans celui des professeurs, des élèves et de tout le personnel. 

 

 Vous n’emportez pas quelque chose d’Epin, 
Daniel Lecuyer : 

c’est nous qui gardons quelque chose de vous. 
C’est cela qu’on voulait vous dire.  

 

Les élèves, les professeurs, les personnels et la direction, reconnaissants. 

  

Olivier Besson 
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    QUI SUIS-JE?  (RÉPONSES) 
 

1. Couverture: O. BESSON 
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12. Photo de H. PEUVRIER 

 

13. Photo de K. GADRI 

 

14. Photo de J. BAUDET 

 

 

 

 

 

 

   @epin_stagram   
Version Instagram de notre journal, vous y 

retrouverez des articles exclusifs, des perles de 
profs inédites et bien d'autres : abonnez-vous ! 

 

 

                      @cdi.epin 
Compte instagram du CDI, venez participer aux 

concours et défis artistiques « spécial 
confinement », découvrir les dernières sorties 
et l'actualité littéraire ainsi que les nouveautés 

disponibles au CDI ! 
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Pour rendre la parution de ce journal possible, nos remerciements vont 
tout d'abord à l'ensemble du comité de rédaction, dévoué et impliqué : 
merci à Nhi LE DINH, Clarisse DIEP, Mikael KRISTO pour la mise en 
page, à Anna CHUNG pour les graphismes, à Gaïalie DU SOUICH, 

notre trésorière, à Chloé PORTOIS vice-rédactrice en chef ainsi qu'à 
tous nos correcteurs. 

 
Un grand merci également à l'ensemble de nos rédacteurs qui se sont 

investis pour rendre cette édition encore plus spéciale : Chloé 
PORTOIS, Albertine HUA, Luonnotar, Laura-Lou BOITEL-CARAT, Lisa 
BRAHIMI, Lina FREDJ et Salomé DERENS ; à toutes vos contributions 
au titre des « Perles des Profs » et à nos professeurs, jamais avares 

en « répliques » déjà cultes ; à Monsieur BESSON et Nhi LE DINH pour 
la collecte des photos auprès de nos enseignants au sein de la rubrique 

« Qui suis-je ? » ainsi qu'à l'ensemble de l'équipe éducative et de la 
direction pour y avoir participé ; à Élio KRUSCHKE et Céline LIM pour 

la tenue du compte @epin_stagram. 
 

Après 7 ans d'attente, nous espérons que cette édition spéciale 
confinement vous aura ravi ; nous remercions finalement notre 
établissement pour avoir encouragé toutes nos initiatives. Nos 

derniers mots iront à Monsieur L'écuyer qui quitte Épin cette année et 
à qui nous souhaitons le meilleur. 

 
 

Abigaelle VERGNAC et Maksens DJABALI, à la rédaction en chef 

 
 


